





https://revistapropuestascriticas.uchile.cl

**SALUDO** 

## 100 años del Trabajo Social en Chile y América Latina

## Dra. Rosa Devés Alessandri

Rectora Universidad de Chile

Trabajo Social conmemora este año 2025 un siglo desde su creación como disciplina en nuestro continente. La primera Escuela de Servicio Social nació en Chile, en un ambiente de reforma y de cambios que marcaron una impronta en la forma de entender lo social, en respuesta a fenómenos como el pauperismo, las condiciones laborales precarias, la migración, las desigualdades extremas, los problemas de acceso a la vivienda y a la sanidad.

La primera Escuela nació bajo el influjo del movimiento higienista y bajo el amparo de la Junta de Beneficencia, que posteriormente se convertiría en el Servicio Nacional de Salud. Las egresadas de esta formación inédita para el país, quienes inicialmente se denominaron visitadoras sociales, viajarían posteriormente a fundar otras escuelas en América Latina y darían al Servicio Social una impronta de servicio público y excelencia que hoy reconocemos en sus exponentes más contemporáneas.

Como Rectora de la Universidad de Chile, quisiera saludar muy especialmente con motivo de esta conmemoración a quienes estudian y ejercen esta disciplina centenaria: asistentes sociales, trabajadoras y trabajadores sociales que desafían los marcos establecidos, innovan en su quehacer y luchan por la justicia social en Chile y el mundo.

En la Universidad de Chile, las y los profesionales de esta disciplina sirven en muy diversos espacios y niveles, desde las distintas unidades enfocadas en promover la equidad y la inclusión, las unidades de bienestar del personal y las reparticiones de bienestar

9



estudiantil, hasta las unidades de innovación a nivel central y en las distintas facultades e institutos. En las aulas de la Facultad de Ciencias Sociales encontramos a las y los estudiantes de pre y postgrado junto a las académicas que conforman el Departamento de Trabajo Social. A ellas y ellos les agradecemos y reconocemos su rol fundamental en la Universidad.

Durante los años de intervención militar, la dictadura golpeó fuertemente a nuestra institución, incluyendo la formación en Trabajo Social, siendo sus docentes perseguidas o exoneradas. Sus estudiantes fueron detenidos y algunas incluso hechos desaparecer. Tuvieron que pasar muchas décadas para que se volvieran a abrir las puertas para el ingreso de estudiantes de Trabajo Social a la Universidad de Chile. Hace un poco más de 10 años un grupo de académicas logró la reapertura de la carrera y, en marzo de 2015, ingresó la primera cohorte de estudiantes. Como resultado hoy en la Facultad de Ciencias Sociales se forman las nuevas generaciones del Trabajo Social, con un enfoque innovador, de investigación aplicada y con una comunidad académica consolidada.

Por ello, la Universidad de Chile está orgullosa de conmemorar el centenario del Trabajo Social y, al mismo tiempo, celebrar la reapertura de una carrera que nunca debió cerrarse.

Un saludo afectuoso,

Rosa Devés Rectora Universidad de Chile 10

